

PRECIOS DE SUSCRICION

En VALENCIA, un mes... Ptas. 1,50
En las prov. de Valencia, Alb.
Castellón, trim... Ptas. 4,50
Resto de la Península, trim... Ptas. 5,50
Extranjero, trimestre... Ptas. 10,50

LAS PROVINCIAS

DIARIO DE VALENCIA

FUNDADO EN 31 DE ENERO DE 1866

PRECIOS DE LOS ANUNCIOS

En la 1.ª plana: 10 cént. de pta. la línea.
En la 2.ª y 3.ª plana: 25 céntimos la línea.
Remitidos, reclamos, gacetas y avisos
oficiales y de corporaciones: una pta.
la línea.
Esquelas mortuorias, tarifa especial.
Redacción y Administración:
Lecar. 005

LA SEÑORITA
D.ª Manuela Monforte Bonell
falleció ayer a las cinco de la tarde
a los 20 años de edad
R. I. P. A.

EL SEÑOR
Don Vicente Gimeno Comes
del Comercio
falleció ayer a las diez de la mañana, a los 62 años de edad
R. I. P.

Asuntos del día

Con motivo de la entrevista del rey don Alfonso y del general D. Amadeo en Sevilla, algunos periódicos censuraron al gobierno, creyendo que en aquella entrevista habíanse tratado cuestiones políticas, sin estar presente ningún representante del gabinete.
Las censuras son infundadas. Aquella entrevista no tuvo otro carácter que el de la más pura cortesía. Era, en efecto, muy natural que a su regreso a Francia el general D. Amadeo pasara por España, con objeto de dar gracias al soberano por la alta distinción que le confirió en el ejercicio de mando.
Pero, menos que nunca, una vez terminada la misión en Marruecos, tenía dicho general calidad para tratar de cuestiones políticas, cuya competencia es prerrogativa del representante diplomático de Francia cerca del rey de España.

LA POLITICA

Información semanal para "Las Provincias."
Desde Madrid
Mittin de Valladolid.—Las bromas.—Lo que dice un personaje liberal.—Todos los liberales.—El dinero gastado por los liberales.—Manifestaciones.—Manifestaciones en público y conversaciones privadas.—No hay orientación ni programa.—El Sr. Canalejas disgustado.—Canalejas y los rumores de la retirada del señor Moré.—El Sr. Moré.—El Sr. Moré y la política activa.—Protestas de los moreristas.—Los moreristas.—El Sr. Moré y el bloque.—A lo que quedará el Sr. Moré.—Por qué se callan los protestantes.—El gobierno y el bloque.—La sustitución del ministro de la Guerra.—Hace un mes regresó a la Corte los que fueron miembros del bloque a Valladolid, y a pesar de

que los periódicos adheridos han hecho repicar las campanas, ninguno vuelve satisfecho. Descartando las bromas que se han dado de los principales actores del mittin, entre ellas, la de telegrafiar al Sr. Moré dando las gracias por su recuerdo en nombre del sempiterno borracho madrileño, a quien los chicos llaman Garibaldi, el caso es que a la mayoría del público el "solemne acto" le ha producido risa.
Un personaje, concurrente al mittin, expresa en la siguiente forma sus impresiones: "Nadie ha quedado contento en Valladolid, si se exceptúa al Sr. Alba, que ha hecho alarde de organización, obligando a castar a sus correligionarios de diez a doce mil duros, recuadros por suscripción entre los individuos de la agrupación castellana. Coches, hoteles, el banquete, limosnas... todo lo han pagado los liberales de Valladolid, que esperaban un acto resonante para el bloque con el discurso del Sr. Moré.
Yo no he de utilizar chistes de mejor o peor gusto para comentar el discurso del jefe, ni tampoco he de referirme a los muchos que allí se hicieron, pero la verdad es que nadie ha quedado satisfecho.
En público, los políticos, en su mayoría, siguen disfrutando su pensamiento, unos por conveniencia personal, otros por lo que llaman compromisos del partido, pero en las conversaciones particulares se suele decir la verdad.
Unos lamentaban que el Sr. Moré hubiese hecho un discurso de excusaciones extranjeras, para no sacar nada del alarde de erudición, puesto que no fijó consecuencia alguna para la política del bloque, de las citas que hizo; otros estimaban que era necesario haber fijado el programa de la titulada alianza, y casi todos se quedaron sin saber la finalidad del mittin, puesto que el Sr. Moré no añadió una palabra a la célebre orientación de Zaragoza.
El Sr. Canalejas, a quien se consideraba en no balde como uno de los principales sostenes del bloque, al saber que el Sr. Moré iba a mantenerse en Valladolid, con su carácter entusiasta, llegó a decir que sellaba su adhesión perpetua e inquebrantable al jefe. Después del discurso ha llegado a manifestar que le parecía detestable.
Pero el Sr. Canalejas no ha roto con el Sr. Moré por lo que dijo anteriormente de las conveniencias de partido, y porque al fin y al cabo, aunque sea prendida con alfileres, se ha mantenido la alianza, que puede ser base de futuras combinaciones democráticas.
Ya el Sr. Canalejas dió un viva a D. Melquíades Alvarez, el cual, para estar lo dicho por el Sr. Moré, pronunció un discurso radical en el Casino Republicano, número que no figuraba en el programa.
La unión de los Sres. Canalejas y Alvarez con los elementos más activos del bloque, coincide con los rumores que esparcen algunos de los individuos de la alianza, del agobio que han producido en el espíritu del Sr. Moré las penas de familia que acaba de sufrir, llegando a pronunciar la palabra "retirada".
Los moreristas protestan de esta hipótesis, afirmando que el Sr. Moré no ha llegado más lejos, como pretendían los radicales del bloque, porque no puede olvidar que es jefe de una agrupación monárquica que aspira a ocupar el gobierno con el rey. Pero a esto contestan los del bloque que ellos no han ido de comparas, sino fiados en las promesas radicales que se les han hecho.
No sé si llegarán a exponerse estos sentimientos públicamente; pero con mayor viveza que los he expuesto, se fijaron en Valladolid después del mittin. Quizá por las consideraciones apuntadas quede todo apagado, pues los que fan hasta en la retirada de la política activa del Sr. Moré, no quieren destruir el que ellos consideran como instrumento de base del futuro partido radical.
Los moreristas continúan manifestando que el bloque no les importa y que no lo reconocen oficialmente, añadiendo que el mismo Sr. Moré, que se ha proclamado en Valladolid jefe de las fuerzas aliadas, no quieren

darle la intención y la importancia que los jaleadores de la alianza.
Al Sr. Montero Ríos no le ha parecido bien ni mal el discurso pronunciado en Valladolid por el Sr. Moré. El comentario que puso a la oración, fue: —Menos que en Zaragoza.
Los moreristas opinan que el enredo del bloque se va viendo algo, quedando reducido a un puente para que entre en el partido liberal el Sr. Alvarez (D. Melquíades) y algunos republicanos sueltos.
Hasta ahora—añaden—no ha entrado en la alianza Azcarate; no figuran en ella los republicanos catalanes de los diversos matices; no se deciden a titularse bloquistas los antiguos republicanos de la Unión. Se trata únicamente de D. Melquíades Alvarez y de los republicanos no saben a qué carta quedarse. De manera que el pomposo nombre de bloque va quedando reducido a modestas proporciones.
Si el Sr. Moré llega a ocupar el Poder y no se confirman los rumores de los temperamentos fogosos de la alianza que quieren retirarlo, los bloquistas se conformarán con lo que les den en el terreno político, y los que no alcanzan nada promoverán ruido contra el jefe y le crearán dificultades. Por esto ha sido siempre el Sr. Montero Ríos enemigo del bloque. Sabe que esa gente no trae nada y que pedirá mucho como recompensa del jaleo que viene moviendo.
A todo esto, el programa no parece y sufre cada vez nuevos aplazamientos, porque ese es el escollo. Sin duda, el Sr. Moré lo reserva para el día que se encargue del gobierno, pensando que con las delicias de la conquista del Poder, cualquiera puede parecer aceptable. Pero eso tiene las quebras que se observaron en la anterior etapa de mando del partido liberal, y además el señor Moré sabe que el Sr. Montero Ríos no acepta las bases del que fué programa del Sr. Canalejas en el gabinete López Domínguez.
Mi impresión es que estamos lo mismo que antes del mittin de Valladolid. El Sr. Montero Ríos distanciado y en actitud reservada; el conde de Romanones renunciando a hablar del bloque y haciendo sólo del partido liberal, ante las narices de los bloquistas; Canalejas esperando y aliado con el Sr. Alvarez (D. Melquíades), pensando tal vez en el porvenir; Moré apoyándose a ratos en los elementos conservadores, no queriendo disgustarlos con radicalismos; el truíst y sus aliados apretando, creyendo equivocadamente que así ha de llegar más pronto al fin del camino; el Sr. Alvarez no sabiendo cómo disfrazar su evolución, cuando era más sencillo y sincero hacerla de frente.
El Poder, a pesar de que los elementos liberales quieren aparecer disciplinados y se callan en público lo que dicen del jefe en las conversaciones particulares, está lejos todavía. Sin una casualidad verdaderamente extraordinaria, no podría explicarse que fuese sustituido el Sr. Maura, que dispone de un partido fuerte y disciplinado y de una autoridad extraordinaria, con un programa que va desarrollando en proyectos que están en las Cámaras, por una agrupación heterogénea, sin disciplina, sin fe en el jefe y sin programa.
Uno de los golpes grandes que llevarán los liberales se está preparando por el gobierno: la presentación del proyecto de servicio militar obligatorio. Este viejo bandera del partido liberal. Las grandes reformas de Correos y Telégrafos y las de Hacienda, que también se preparan, llamarán la atención del país más que los discursos de los mittins del bloque.
Lo lamentable es que perdamos el tiempo, cuando podamos hacer y preparar muchas cosas buenas, pero nos pasamos la vida averiguando quién es más liberal y hablando mucho de la democracia.
Las manifestaciones que dejó consignadas coinciden con la opinión dominante y reflejan el estado de ánimo de los concurrentes al mittin de Valladolid. El instinto de conservación impone silencio a los disgustados, pero la contrariedad saldrá a la superficie, como sucedió cuando el Sr. Moré accedió a que fuese aprobado en el Congreso el proyecto de reforma del Régimen local. El bloque sin Moré no sería ni una ficción, y hay que callarse y esperar.
Al mismo tiempo que en la reunión de Valladolid se anunciaba una terrible campaña parlamentaria contra el gobierno, se realizó un acto del antiguo régimen político para discutir la sustitución del general Primo de Rivera por el Sr. Linarete en el ministerio de la Guerra.
El Sr. Villanueva en el Congreso y el señor Rodríguez en el Senado, quisieron suscitar los debates políticos, en que se perdía tanto tiempo en las Cámaras hablando de causas misteriosas de las crisis y de enredos de tertulias de personajes. El torneo duró escasamente una hora en cada Cámara, y las terribles amenazas se deshicieron como pompas de jabón. Esos debates y los procedimientos que emplean algunos elementos liberales, han pasado de moda y deben concluir por completo.
Hace falta restablecer la sinceridad en todas las manifestaciones de la vida española, y más entre los políticos, que es la clase directora que ejerce más influencia en el ambiente social.
M.
Madrid 4 marzo de 1909.

PARA LA EXPOSICION
El Congreso de la Poesia
No há mucho que el culto periodista Mariano Miguel del Val, publicaba en el Herald de Madrid una simpática crónica, en la que proponía la celebración en Valencia de un Congreso de la Poesia.
La idea, la magnífica idea del periodista aragonés satisfizo a todos los valencianos porque iba envuelta en manto de flores y de rendimientos para nuestra querida tierra. Prestamos in mente todos los valencianos conformidad a la tentadora iniciativa. El artículo de Val guardaban poemas y escritos como algo muy querido, como prenda inestimable del amor que la juventud litera-

ria, sedienta de aromas levantinos, siente por la patria de Ausias-March y de Gil Polo.
Ante la seguridad de que no quedaría incontestada la proposición del amable cronista, callaban todos, pero el silencio causado por una absoluta conformidad pudiera interpretarse torcidamente, y ahí van estas líneas que desde luego me consta que suscriben valiosos elementos literarios de Valencia.
Si, hermano Val; a la guirnalda de fiestas que la ciudad de los claveles piensa tejer con motivo de la solemne consagración de su riqueza y de su laboriosidad, le faltaría lo principal: el perfume, el color, la vida, si no viniesen aquí los poetas en devota romería a dejarnos las flores embriagadoras de su ingenio a cambio de sensaciones nuevas y de saciar en este océano de bellezas la sed intensa de inspiración. Les llama el padre sol—primer valenciano—dispensador de riquezas, que tan pronto distribuye generosamente las magias de su gama en nuestros jardines, como tornasola y enardece las palomas multicolores de nuestra fantasía. Les llaman, estos días espléndidos, fastuosos, que nos hacen nacer a la vida diariamente, y estas noches horacianas
Henas de vagas caricias
y de olor de flores frescas.
Invítale con el poder de lo maravilloso, esta inundación gloriosa de flores que nos cambiarían los ángeles por estrellas a no ser esas flores regalo especial del Creador... Y al hablar de esto permítame el hermano Val que con el saludo muy especialmente a los claveles, almas levantinas, reencarnación telúrica de las hermosas valencianas; a las rosas, aristócratas en todas partes, y aquí plebe, y a los azahares nieve, perfumada, esencia que canta perdidos amores...
Que vengan los poetas a dedicar rendidos madrigales a la mujer valenciana de negro pelo sedoso, argüendos labios rojos, el semblante trigoño sonadores los ojos, vencedora aun sin combate, escultura griega con alma oriental y arrogancia castellana. Para ellas se hizo este soberbio jardín de ensueño, y a ellas, como únicas soberanas, se les ha de rendir pletística con ese lenguaje que sólo los ruseiros poetas saben modular.
Pónganse al frente de esta original peregrinación a la sagrada tierra levantina, Meca de las sugestivas bellezas naturales, el gran Rubén Darío, amante predilecto de las Plérides, gran revolucionario de la métrica; Salvador Rueda—ya nuestro viejo amigo—mago del ritmo, poeta de los claveles, incomparable forjador de soberbias ataufas; Fernández Shaw, depositario de la clásica tradición lírica española; Martínez Sierra, que hila con singular maestría áureo hilo del idioma, paladín afortunado de la juventud triunfadora; Juan R. Jiménez, sabidor de almas, cantor de los augustos silencios campestres; el plácido, el nostálgico Pérez de Ayala, que posee la virtud de aninar con su propio espíritu a las cosas inanimadas; Amado Nervo, autor de dos sonetos: Galarán y A Kempis, indicadores ellos solos de un robusto temperamento poético; Eduardo Marquina, poeta-pensador y pensador-poeta, que ha heredado, sin duda, el pleuro greco-latino; Ricardo Catorre, al que deben agradar las musas y con ellas quienes sabemos cuán correctamente versifica, por privarnos—al dedicarse al periodismo militante—de sus composiciones cálidas, tiernas, humanas; Antonio de Zayas, el orbe que al labrar ricos joyeles de distintas épocas, hace durar quien fué el verdadero artífice, si el joven poeta del siglo XX ó un contemporáneo de González de Berceo, porque Zayas pinta como el Greco y escribe con la naturalidad del arcipreste de Hita.
Acompañen a todos estos, Villavespa, el rimador que acierta siempre y no se cansa nunca; Díaz Canedo, Emilio Carrere, Icaza, Antonio y Manuel Machado, Cristóbal de Castro, Blanco Belmonte, Vaamonde—que se ha hecho el autor de Mujeres—toda la juventud y la madurez intelectual que sienten a Valencia sin conocerla, ó conociéndola no la vieron vestida de fiesta con las preseas y las joyas y los tesoros que le ofrece la naturaleza y le procuró el trabajo feando de sus hijos.
Los poetas provenzales se hallarán aquí como en tierra propia, bajo cielo diáfano y temperatura vernal; catalanes y mallorquines—¡cuán agradecidos quedaríamos, Maragall y Costa, si vinierais!—dialogarían con el alma del pueblo valenciano que habla parecido lenguaje; los hijos de Andalucía saludarían al sol de su tierra en los ojos de las valencianas, y aquí, en nuestra ciudad, en las huertas, siempre verdes, en los jardines en plena orgía de colores, en los huertos alciereños que parecen bosques inmensos de gigantescas camelias, no cabe duda que los poetas de las diversas regiones hallarían goces intensos, temas divinos para sus cinceladas estrofas...
Si, compañero Val, llámese Congreso de la Poesía ó peregrinación de poetas a la patria de Guillem de Castro, la idea es magnífica, generosa, y de por sí constituye profesión de fe en el gran culto a la belleza. Sea Valencia el templo. Los valencianos lo sembraremos de mirto, de claveles y de ramas de laurel para recibir dignamente a los poetas que vengan como fervorosos creyentes a depositar sus ex-votos, en forma de duros rimas, en el altar de nuestras gloriosas tradiciones y de nuestro actual resurgimiento...
Volveremos a tratar del asunto; mientras, recomiendo al noble Mariano Miguel del Val, que busque como colaboradores y celosos propagandistas del Congreso de la Poesía, ó de la romería de poetas, a Salvador Rueda, que ya cantó nuestras fiestas y la hermosura de la región valenciana, y a Pedro González Blanco—que con Edmundo y Andrés honran a la juventud y a las hispanas letras—que también se llevó a su retiro madrileño esencia de azahares entre sus crenchas, y besos del sol levantino en su noble frente de luchador.
V. CALVO-ACACIO

El Escritorio Moderno
Gratis: Revista Ilustrada de Novedades para Escritorio
Pidase a G. TRUNIGER, Balmes-7-BARCELONA
Las Cortes
Sesiones de ayer
Senado
El señor barón del Castillo de Chirel abre la sesión a las 3:30.
El Sr. Polo Peyrolón se adhirió a las manifestaciones de los representantes de Valencia para impedir que se eleve en dicha ciudad el precio del pan.
Se entró en la orden del día, reanudándose el debate sobre el proyecto de Régimen local. El Sr. Santamaría de Paredes insiste en sus afirmaciones de ayer. El Sr. Maura rectifica también, manifestando que los argumentos del señor Santamaría de Paredes quedan reducidos a demostrar que el proyecto entiende que el representante de una Asociación es aquel que la misma Asociación elige para que la represente, y el Sr. Santamaría opina que para cada caso debe verificarse una votación ad hoc.
(Continúa la sesión)
Congreso
A las 3:45 ha abierto el Sr. Dato la sesión, ocupando el banco azul los ministros de la Gobernación y Fomento. El Sr. Romero intenta varios señalamientos y pide votación nominal para la aprobación del acto.
Como sólo hay 63 diputados presentes y se necesitan 70, se levanta la sesión.

Política hidráulica
El pantano de Arquela
En el mes de enero del pasado año, y con motivo de dar cuenta a la opinión de la visita girada por los distinguidos ingenieros civiles Sres. D. Luis Dicueta y D. Enrique Galán, jefe el primero é ingeniero el segundo, de la División hidrográfica del Júcar, de la zona en que se abre el sinuoso cauce del río Chelva, me permití hacer un ligero esbozo de lo que podría ser la obra que intitula estos renglones, sujetándome al hacerlo, a los datos que aquellos ilustrados técnicos hubieron de facilitarme, en lo que concernía a cubricación del vaso, dimensiones del muro, nivel probable de la línea de aguas en la tierra inundada, aproximada longitud y rumbo de los canales de distribución, etc., etc., y atendido a mi especial conocimiento del suelo donde el lago ha de formarse, y de las comarcas que podrán fertilizar sus aguas.
No fué mucho adelantad entonces, que el celo y rapidez del digno cuerpo de ingenieros civiles, secundando las iniciativas del eminente liberal Sr. Gasset, daría término, en breve plazo, a los trabajos hidráulicos que encomendados le fueron.
En efecto, con admiración de propios y extraños, y sin ruego de aquí ni excitaciones de allá, la División hidrográfica del Júcar ha venido realizando, desde aquella fecha, 13 de enero 1908, el programa que su distinguido jefe Sr. Dicueta se sirvió trazarse, atendiendo a un tiempo al poder legislador, al espíritu profesional, y a las demandas de la región, que un día puede ser transformada por el embalse de las avenidas que cruzan el valle de Arquela.
Respondiendo a aquel programa, y a base del anteproyecto del Sr. Burriel, que sirvió para incluir este pantano en el plan general de obras hidráulicas, por decreto de 25 de abril de 1902 con el número 67, a base del citado proyecto, hicieron los aforos en el río Chelva y los sondeos en el valle de Arquela, y si coeficientes halagadores arrojan aquellos respecto al caudal de la bulliciosa corriente del nombrado río, no lo fueron menos las operaciones realizadas en el vaso del pantano, cuya impermeabilidad en todo el ámbito de reposo de las aguas y firmeza en el estrecho donde ha de levantarse el muro de contención, ofrecen horizontes espléndidos para la realización de los estudios definitivos. La barrena "rotativa diamante", sabiamente dirigida por el ilustrado é infatigable ingeniero del servicio Central Hidráulico, D. Eusebio Pelegrí, buscó vanamente en los fondos de Arquela y la Lacava subsuelos deleznales, oquedades ó simas, con consistencia sin igual, impermeabilidad y cohesión, solamente pudo tropezar el aparato de sondeos.
Cumplidos éstos, que pudiéramos llamar preliminares, y que en realidad son el asiento de estudios posteriores, es de rigor el comienzo y terminación de los estudios definitivos, a semejanza de los de otros pantanos. Y como quiera que apenas se inserte en el Diario oficial la relación de obras hidráulicas para 1909—entre las cuales está incluida la de que me ocupo,—es casi seguro que la División Hidrográfica del Júcar, con la celeridad que acostumbra, hará los citados estudios en plazo relativamente corto, tal vez antes de un año. Esto supuesto, bien es que el país a que afecta la obra, esté preparado y no se abandone a la necia idea de que mejoras como ésta se hacen por los gobiernos, ni más ni menos que como pudieran hacer una casa Correos ó una carretera.
He aquí la razón del "alerta" que hoy comienzo a dar, y repetiré cien veces, a los distritos de Liria, Villar y Chelva.
El pantano de Arquela será el mayor veneno de riqueza de nuestra región, el manantial fertilizante de sus campos, el agente transformador de sus cultivos, el regenerador de sus plantas, el medio de cultura más suave y efectivo que pudo soñar la sociología, la entraña precisa, en fin, que poniendo en acción constante hombres y cosas, hará resurgir a nueva, grande y potente vida, este hermoso pedazo de la provincia de Valencia.

Si: hay que despertar, ver la realidad que con paso lento, meditado y resuelto, se acerca a ofrecernos un medio de renovar nuestras campiñas y ensanchar nuestra agricultura. Aridas laderas en que el tomillo, el espigajo y la salvia tejen grises alambros de delicada sabandijas y saltamontes;—sedientos olivares de problemáticos frutos; plantíos apenas refrescados por las esmirriadas corrientes de acequias, cuya sangre se disputan los hombres hasta enrojarse con la suya el caudal de sus linfas; todo, todo adquirirá lozanía y exuberancia asombrosa. Humeado el suelo, saturado el ambiente y modificado el clima, aparecerá naturaleza fecunda en frutos, aromas y colores. Esa verdadera hiperestesia de los troncos de los árboles y arbustos, debida a la perzosa circulación de la savia, hiperestesia que los deformaba, los inclina y retorce, desaparecerá en pocos años y nueva abundancia circulará nutrirá sus fibras leñosas, trocando las plantas en magníficos ejemplares de airoso porte, gallarda conformación y brillante follaje.
Los comarcanos al emplazamiento del embalse y sus canales de distribución, no deben mostrar oídos de mercader a mis indicaciones, que nacidas son del profundo é íntimo convencimiento que tengo acerca de la transformación radical que ha de operar en hombres y costumbres, tierra y ambiente, la aparición, por obra de la ciencia dominadora de los elementos, de un lago de 20 millones de metros cúbicos de agua depositada en extenso valle, cuyo perimetro, geométricamente apreciado, no bajará de cinco kilómetros cuadrados.
Entre otras, tengo razones a exponer bastantes para que el más indolito las comprenda, y el más refractario a no creer más que lo que ve—tomista inconsciente—las acepte, ya que son tan claras como la luz del medio día.
He aquí algunas:
Tallar, primera población cuyo término recibirá las aguas del pantano, ¿no ha de convertir en huerta las viñas de la Parísima, Navajas, Campillos, Róturas, Cañadico, Cueva de la Paloma, Los Secanos y Burgos? Me aproximará mucho a la verdad, si aseguro que estas partidas han de arrojar dos mil hanegadas de cultivo en regadío; es decir, doble del que actualmente elabora.
Y si con las que hoy tiene es casi rico el citado pueblo, ¿puede negarse la desahogada vida que tendrá al verse acorrido, en sus necesidades satisfechas, con un doble de producción?
Chelva, que sigue al anterior, puede aumentar sus hanegadas de huerta en seis mil sobre las cinco mil que ahora trabaja; seis mil que le rendirán fácilmente las partidas de Spes, Tobos, Pilgriguetas, Cuesta del Pico, Torrecilla, Mozallitas, Izá, Mozaira, Valbona, Campillo, Fuente Berro, La Alberca, La Laguna, La Plana, Puente Seca, Los Llanos, Villanueva y La Garcerá, y Chelva, con tal aumento de tierras de regadío, habrá de menester mandar sus hijos a remotos lugares para conducir maderas, sujetos a misero jornal, adobado con nieves ó soles aniquiladores, viendo siempre la muerte acechándoles en los traidores remolinos de las presas; en las espumosas aguas de los torrentes ó en las endebles pasaderas de los portillos: Chelva, con 11.000 hanegadas de huerta, alcanzará un potencial agrícola sobrado a ocupar los brazos de todos sus moradores.
Calles aumentará también en 400 ó 500 hanegadas sus regadíos en Los Llanos de dentro y El Prado de Villanueva. Por lo mismo, su producción actual, debida a un millar de hanegadas, ascenderá a un cuarenta por ciento; cifra que ha de hacer la ventura de sus laboriosos cuanto modestos habitantes.
Domene podrá convertirse en un vergel, La Murta, Madrugueras y Quemado, fertilizando mil quintanías hanegadas de tierra que ahora son gubarras y eriales, miseros criaderos de avenas y centenos ó viñas de escaso rendimiento.
Losa, haciendo de los ricos suelos de La Carbonera, Azagador, Viñas, Los Pajaros y La Solana frondosos plantíos de riegos, ver á aumentada su riqueza de asombrosa manera y convertidos en realidad los sueños que los buenos labradores persiguieron al acometer el alambriamiento de aguas, tan sabiamente iniciado y dirigido por el emprendedor exdiputado provincial D. Salvador Latorre, hijo del distrito.
Villar del Arzobispo, ¡ah! esta populosa villa es la llamada, con su vecina Casinos, á cambiar totalmente de aspecto el día en que, serpenteando por faldas y valles, llegue hasta sus términos la lubricante vía de agua que remitan los senos del valle de Arquela. Villar, laborizando para huerta la loma del Reguero, Hoya Gurrea, Cantalobos y Monte Olivet solamente, podrá abrir un llano de huertas tan lujurioso como puedan ser el de Benaguacil y el de Moncada. Que imaginen los villanenses lo que serán las citadas partidas trocadas en 23.000 hanegadas de magníficas huertas; que mediten lo que a su riqueza viene á significar este cambio de cultivo; que piensen por un momento el espléndido cuadro de color que columbrarán sus ojos al remontar un día las alturas de la Sabineta, ó al espaciar su mirada desde el ermitorio de San Roque.
Casinos: ¿quién he de decir de este pueblo, eternamente sediento? Pueblo en cuyo Corral Blanco y Llano de Colás la incansable tierra no cesa de producir exquisitos vinos, aceites y algárobos, sin más humedad que los tardíos besos de ligeras lloviznas y perzozos rocíos. Con seis u ocho mil hanegadas que este rico término riegue, cambiará su faz agrícola, y si actualmente se ve crecer su caserío, de bien sensible modo, mañana que un canal cruce sus campos, triplicará sus viviendas y sus producciones, ocupando el distrito y en la provincia el lugar á que es acreedor.
El último pueblo hasta donde llegará la corriente del pantano de Arquela en proyecto, es Liria. Mucho vale la antigua Edeta. Riquísima es su vega—tal vez la más productora de España—pero si convierte en huertas la llanura del Hondo de los Frailes y sus anejos, seguramente que aumentará en un tercio, á lo menos, la tierra que ahora riegan. Lo mismo pueden ser 40 que 50.000 las hanegadas que cultive, ya que la cantidad de agua que llegará hasta sus olivares y viñedos, así como la vasta extensión de secanos

El Sr. Moré no le ha parecido bien ni mal el discurso pronunciado en Valladolid por el Sr. Moré. El comentario que puso a la oración, fue: —Menos que en Zaragoza.
Los moreristas opinan que el enredo del bloque se va viendo algo, quedando reducido a un puente para que entre en el partido liberal el Sr. Alvarez (D. Melquíades) y algunos republicanos sueltos.
Hasta ahora—añaden—no ha entrado en la alianza Azcarate; no figuran en ella los republicanos catalanes de los diversos matices; no se deciden a titularse bloquistas los antiguos republicanos de la Unión. Se trata únicamente de D. Melquíades Alvarez y de los republicanos no saben a qué carta quedarse. De manera que el pomposo nombre de bloque va quedando reducido a modestas proporciones.
Si el Sr. Moré llega a ocupar el Poder y no se confirman los rumores de los temperamentos fogosos de la alianza que quieren retirarlo, los bloquistas se conformarán con lo que les den en el terreno político, y los que no alcanzan nada promoverán ruido contra el jefe y le crearán dificultades. Por esto ha sido siempre el Sr. Montero Ríos enemigo del bloque. Sabe que esa gente no trae nada y que pedirá mucho como recompensa del jaleo que viene moviendo.
A todo esto, el programa no parece y sufre cada vez nuevos aplazamientos, porque ese es el escollo. Sin duda, el Sr. Moré lo reserva para el día que se encargue del gobierno, pensando que con las delicias de la conquista del Poder, cualquiera puede parecer aceptable. Pero eso tiene las quebras que se observaron en la anterior etapa de mando del partido liberal, y además el señor Moré sabe que el Sr. Montero Ríos no acepta las bases del que fué programa del Sr. Canalejas en el gabinete López Domínguez.
Mi impresión es que estamos lo mismo que antes del mittin de Valladolid. El Sr. Montero Ríos distanciado y en actitud reservada; el conde de Romanones renunciando a hablar del bloque y haciendo sólo del partido liberal, ante las narices de los bloquistas; Canalejas esperando y aliado con el Sr. Alvarez (D. Melquíades), pensando tal vez en el porvenir; Moré apoyándose a ratos en los elementos conservadores, no queriendo disgustarlos con radicalismos; el truíst y sus aliados apretando, creyendo equivocadamente que así ha de llegar más pronto al fin del camino; el Sr. Alvarez no sabiendo cómo disfrazar su evolución, cuando era más sencillo y sincero hacerla de frente.
El Poder, a pesar de que los elementos liberales quieren aparecer disciplinados y se callan en público lo que dicen del jefe en las conversaciones particulares, está lejos todavía. Sin una casualidad verdaderamente extraordinaria, no podría explicarse que fuese sustituido el Sr. Maura, que dispone de un partido fuerte y disciplinado y de una autoridad extraordinaria, con un programa que va desarrollando en proyectos que están en las Cámaras, por una agrupación heterogénea, sin disciplina, sin fe en el jefe y sin programa.
Uno de los golpes grandes que llevarán los liberales se está preparando por el gobierno: la presentación del proyecto de servicio militar obligatorio. Este viejo bandera del partido liberal. Las grandes reformas de Correos y Telégrafos y las de Hacienda, que también se preparan, llamarán la atención del país más que los discursos de los mittins del bloque.
Lo lamentable es que perdamos el tiempo, cuando podamos hacer y preparar muchas cosas buenas, pero nos pasamos la vida averiguando quién es más liberal y hablando mucho de la democracia.
Las manifestaciones que dejó consignadas coinciden con la opinión dominante y reflejan el estado de ánimo de los concurrentes al mittin de Valladolid. El instinto de conservación impone silencio a los disgustados, pero la contrariedad saldrá a la superficie, como sucedió cuando el Sr. Moré accedió a que fuese aprobado en el Congreso el proyecto de reforma del Régimen local. El bloque sin Moré no sería ni una ficción, y hay que callarse y esperar.
Al mismo tiempo que en la reunión de Valladolid se anunciaba una terrible campaña parlamentaria contra el gobierno, se realizó un acto del antiguo régimen político para discutir la sustitución del general Primo de Rivera por el Sr. Linarete en el ministerio de la Guerra.
El Sr. Villanueva en el Congreso y el señor Rodríguez en el Senado, quisieron suscitar los debates políticos, en que se perdía tanto tiempo en las Cámaras hablando de causas misteriosas de las crisis y de enredos de tertulias de personajes. El torneo duró escasamente una hora en cada Cámara, y las terribles amenazas se deshicieron como pompas de jabón. Esos debates y los procedimientos que emplean algunos elementos liberales, han pasado de moda y deben concluir por completo.
Hace falta restablecer la sinceridad en todas las manifestaciones de la vida española, y más entre los políticos, que es la clase directora que ejerce más influencia en el ambiente social.
M.
Madrid 4 marzo de 1909.

que los forman, permiten sobradamente rebasar la cifra que dejó consignada.

Para terminar por hoy la exposición de motivos que me deciden a dar comienzo a esta nueva campaña en pro de los intereses materiales de una comarca, digna por todos conceptos de ser atendida, me limitaré a transcribir de la *Gaceta oficial*, publicada el día 14 de noviembre de 1908, algunos artículos del real decreto fechado en el día 13 del mismo mes, y por el que se autoriza al ministro de Fomento para construir por el sistema de administración, y en el plazo de seis años, el pantano de Guadalmellato, sobre el río del mismo nombre en la provincia de Córdoba.

Supuesto—según el artículo 4.º de dicho decreto—constituido el Sindicato, se auxiliará la construcción de las obras, artículo 5.º —A: Con el 10 por 100 del presupuesto del pantano, aumentado anualmente con los gastos de Dirección y Administración, pagadero por semestres vencidos, en proporción a las obras que vayan realizándose. B: Con el 40 por 100 del mismo presupuesto, con iguales aumentos ó del coste real de las obras, si éste resultara menor, comprendidos también los gastos de Dirección y Administración, y con el 50 por 100 del coste de los terrenos que se ocupen con el pantano. Estas cantidades deberán hacerse efectivas en un plazo máximo de 25 años, que empezará a contarse un año después de terminadas las obras.

Añade el artículo 11: Si el Sindicato retrasara los pagos a que se refiere el artículo 5.º, el Estado explotará por su cuenta el pantano, con arreglo a las tarifas que crea conveniente fijar, hasta que después de cubiertos todos los gastos de administración y conservación de las obras, quede resarcido del capital é intereses que haya invertido en ellas sobre el 50 por 100 que le corresponde abonar.

Observen mis paisanos de Chelva y Villar y mis vecinos de Liria que se trata de unas obras que importaron dos millones quinientos mil pesetas, y entiendan, que los párrafos transcritos del real decreto autorizando la construcción del pantano de Guadalmellato—análogo al de Arqueña—condensan toda la doctrina de la regia disposición.

Después de estas mis observaciones, sólo me resta decir á los más avisados de mis paisanos, menos torpes ó sistemáticos suspirantes, lo que el personaje de la zarzuela al subalterno de entre bastidores: *Pensaba yo que...*

GIL ROGER

VALENCIA

El asunto de las pertenencias mineras de la Dehesa de la Albufera, ha despertado la atención pública, que no lo ve claro, como no lo vemos tampoco nosotros.

De Madrid telegrafiaban ayer que el alcalde Sr. Maestre y los concejales señores Aguilar Blanch y Luch, acompañados por el diputado á Cortes Sr. Crespo Azorín, habían visitado al ministro de Fomento.

En esta visita le hablaron del asunto de la Albufera, manifestándole que su viaje lo motivaba exclusivamente la alarma que han producido en Valencia los rumores circulados referentes á que el Consejo de Estado había informado favorablemente la cesión de la Dehesa para la explotación de unas minas por un particular, y le rogaron que no accediese á la concesión, porque causaría grandes perjuicios á Valencia la pérdida de tan hermoso parque.

El Sr. Sánchez Guerra contestó que el expediente se había remitido á informe del Consejo de Estado, y que advertido de la importancia que entrañaba el asunto, antes de resolver lo estudiaría personalmente, procurando atender la petición de Valencia, por la cual siente favorable inclinación.

Los comisionados hablaron luego del mismo asunto al director general de Agricultura.

Bajo la presidencia del Sr. Valledecabres se reunieron ayer en su despacho los diputados á Cortes Sres. Calabuig, Beltrán y Torres Orduña, y los provinciales señores marqués de Colomina, Santonja y Llopis Sapina, ocupándose del ferrocarril directo á Alicante.

Se acordó que en la semana próxima vaya una comisión á Madrid para darle cuenta de la proposición de ley que D. José Canalejas ha de presentar á las Cortes.

Ayer mañana fué visitado por la mayoría de los concejales y muchos de sus amigos particulares, el alcalde accidental Sr. Cortina, quien recibió, además, muchas felicitaciones por haber suspendido el acuerdo del Ayuntamiento de cortar una hilera de árboles del camino del Grao.

Hablando el alcalde accidental con los concejales y periodistas, mostró interés en hacer constar que no había recibido del señor Maestre recomendación especial sobre ningún asunto. «El acuerdo sobre la tala de los árboles del camino del Grao, la he suspendido consecuentemente con mi criterio, que revelé en la votación que, resolviendo el asunto, hubo.

Por lo demás—agregó—puede ocurrir que sea ese acuerdo y ese asunto los únicos de algún interés que adopte y resuelva. Mientras dure mi interinidad despacharé lo estrictamente necesario; entenderé, como mi insuficiencia permita, en los asuntos que por su urgencia deba resolver imprescindiblemente; no dispondré, como ordenador de pagos, ni de un solo céntimo, ni haré, en suma, nada que desdiga del compañerismo, ni que moleste al alcalde propietario.

No permaneceré, sin embargo, cruzado de brazos, pues me propongo activar, en lo que dependa de mí, los trabajos de las obras con que el Ayuntamiento concurre á la Exposición y que realiza con motivo de ella.

Y en efecto, el Sr. Cortina, con el director de Pasos Sr. Peris, estuvo ayer tarde en la Exposición presenciando el replanteo de las obras de los mazzos que han de construirse á la entrada de aquella. Después estuvo en la Gran-Vía, donde comenzaron los trabajos para la continuación del jardín del arroyo central hasta la desembocadura al camino del Grao.

Ayer oímos decir en las Casas Consistoriales que la comisión del Interior de Exposición se propone abrir un concurso entre los socios del Círculo de Bellas-Artes, para la adjudicación de las esculturas de los mazzos y fuente central, que han de construirse por cuenta del Ayuntamiento á la entrada de aquella.

El primer acto del alcalde accidental señor Cortina será muy bien recibido por la opinión, cuyas aspiraciones, en lo que se refiere á la tala de una hilera de árboles del Camino del Grao, concreta y satisface. El propio Sr. Cortina llevó ayer mañana al Ayuntamiento redactado el decreto de suspensión del acuerdo dicho, que es como sigue:

«Valencia 5 de marzo de 1909. Considerando que á los intereses genera-

les de la ciudad, no deben jamás anteponerse intereses particulares, y siendo un hecho incontestable y reconocido por los pueblos civilizados que el arbolado influye de manera beneficiosa notable en la salud pública, hasta el punto de que su conservación y acrecentamiento han sido recomendados por varias disposiciones legales, evidente aparece que el acuerdo del Ayuntamiento fecha 1.º del actual, disponiendo la corta de considerable número de árboles en el Camino del Grao, fundándose en interés de algunos vecinos, es atentatorio á los intereses generales de Valencia.

Considerando que tal acuerdo está comprendido, por consiguiente, en el párrafo último del art. 169 de la Ley Municipal, y puede su ejecución suspenderse por el alcalde, con arreglo al art. 171 de la propia ley, se suspende dicho acuerdo y dese cuenta al señor gobernador civil de la provincia.—El alcalde accidental, Antonio Cortina.»

El partido conservador trata de establecer un círculo en cada uno de los distritos de la capital, para lo que están haciendo los oportunos trabajos las juntas de los mismos. En breve se inaugurará el del distrito de la Universidad.

En el correo de Madrid llegaron ayer don Elías Cerdá, D. J. Pastor Ruvira y D. Manuel Penella (hijo); en el Central de Aragón el marqués del Ráfol, y en el andaluz el marqués de Castellfort y D. Miguel Paredes.

En el corto de Silla salieron D. Manuel Llopis Sapina y D. Enrique Martí Ortí.

La Compañía del Norte ha emprendido una obra que era muy necesaria en la estación-apeadero de Algineit; la prolongación del andén, lo cual permitirá á los viajeros bajar cómodamente de los trenes, por muchos coches que lleven éstos.

Complemento de esta obra sería convertir el apeadero en estación. Es un cambio éste que nunca nos hemos explicado por qué la Compañía no lo lleva á cabo, ya que pierde con el statu quo una fuente de ingresos de gran importancia. Hállase enclavado dicho apeadero en una zona riquísima, donde no hay un palmo sin cultivar y de productos todos destinados á la exportación, como naranja, arroz y cacahuet. Hoy casi todos estos artículos por carretería, son transportados á su destino. Con menos motivo, y recientemente, han sido hechos estaciones otros apeaderos. ¿Por qué, pues, este olvido? ¿No se cuenta, además, con la cooperación del Ayuntamiento de Algineit y de los propietarios para las obras que hubieran de realizarse? El asunto bien merece la atención de la Compañía, que seguramente no había de tardar en decidirse, en atención á los beneficios que tanto ella como la zona favorecida alcanzarían.

La comisión ejecutiva del Congreso Nacional de Contadores, Peritos y Profesores mercantiles, en su última sesión ha nombrado miembro de honor á nuestro Director honorario D. Teodoro Llorente, como decano de la prensa.

El gobernador ha dirigido una enérgica circular á los alcaldes recordándoles la absoluta prohibición de celebrar corridas de toros, sean ó no enogados, en libertad ó en locales cerrados, y amenaza á los infractores con la destitución y fuertes multas.

En la última sesión celebrada por la Cámara de Comercio, bajo la presidencia de don Ramón de Castro, se tomaron los siguientes acuerdos:

Que en lo sucesivo se perciban derechos por los arbitrajes ó peritajes que la misma realice; indicar al formulante de cierta queja sobre descanso dominical, en Burjasot y Godella, que se dirija á la autoridad correspondiente; transmitir al comisario en Valencia de la Exposición Hispano-Británica en Londres, una carta de la Cámara española en aquella capital sobre dicho Certamen; pasar á informe de la comisión de Aranceles y Aduanas, la exposición de la Cámara de Mallorca al ministro de Hacienda, sobre devolución de cantidades por adeudos de derechos arancelarios; y á la sección de Industria, la solicitud de varios Gremios de Madrid al propio ministerio, de reformas en los procedimientos aduaneros y cobro de la contribución industrial.

Se telegrafió al presidente del Consejo, ministro de Hacienda y alcalde de Valencia, advirtiéndole á las gestiones de este municipio relativas á la supresión ó rebaja de los derechos arancelarios á los trigos y harinas extranjeros, con el fin de que se obtenga la rebaja del precio del pan.

Finalmente, quedó la Cámara enterada con gusto y reconocimiento de haber sido nombrado miembro honorario del Comité organizador del Congreso de Peritos, Contadores y Profesores mercantiles, el presidente de la corporación D. Ramón de Castro, y fueron aprobadas las altas de D. Pedro Díez y D. José Palau Torres.

En el ejercicio de oposición al canonicato vacante en esta Basílica Metropolitana, que se efectuará hoy, el Sr. Cabanes ocupará el púlpito por espacio de media hora, y sustentando una tesis, á la que opondrá argumentos el Sr. Corredor, quien subirá luego al púlpito, y por el mismo espacio de tiempo, responderá á las objeciones que contra la doctrina que él sustente le hará el Sr. Cabanes. Las proposiciones que defenderán respectivamente, son:

Datur in Eucharistia vera et realis transconversio panis et vini corpus et sanguinem Christi.

Matrimonium est verum novae legis sacramentum.

Ayer terminaron en el Palacio Arzobispal los exámenes para los que han de recibir órdenes sagradas en las próximas temporadas.

El Boletín oficial publica una real orden convocando un concurso especial para proveer la vacante de inspector general de Sanidad, en el que podrán tomar parte los doctores en Medicina y licenciados en la misma Facultad, que acrediten tener aprobados los estudios del Doctorado y unos y otros quince años de ejercicio profesional. Las solicitudes se dirigen al ministerio de la Gobernación hasta el 10 del actual.

En la Biblioteca Popular que tiene establecida este Ayuntamiento en la Casa del Pueblo, Gracia, 88, se han servido durante el mes de febrero último, 1.906 libros, en la siguiente forma:

Días festivos, mañana, 140; laborables, mañana, 438; laborables, tarde, 839; laborables, noche, 489.

Se han leído: 447 Novelas; 149 Diccionarios; 132 Historias; 76 Ciencias y Astronomía; 72 Artes y Monumentos; 4 Legislación; 2 Construcciones é Ingeniería; 37 Química y Física; 112 Instrucción pública; 16 Agricultura y Horticultura; 6 obras varias; 4 Minerología; 6 Medicina y Cirujía; 53 Literatura en general; 15 Biblioteca Selecta; 6 Oficios; 16 Socialismo y Anarquismo; 40 Industrias Lucrativas; 6 Fotografía y grabado; 39 Manuales Soler; 2 Obras referentes á Ultramar; 47 Colección Diamante; 34 Electricidad; 9 Estudios Literarios y 98 Episodios Nacionales.

Las horas de lectura son: De diez á dos por la mañana, de cuatro y media á siete y media por la tarde, y de ocho y media á once por la noche.

El Dr. Candela ha trasladado su domicilio y consulta á la calle de Félix Pizcueta, núm. 20.

En la Escuela Profesional de Corte de Barcelona, Boters, 8, que dirige doña Ramona Molini, ha obtenido el título de profesora, con la nota de sobresaliente, la señorita doña Encarnación Gascó Camarena, natural de Oliva.

La «Fitina» es indispensable en casos de cansancio intelectual y físico. Véase anuncio de cuarta plana.

La Guardia municipal ha prestado en el mes de febrero los siguientes servicios: Reos capturados por robo, 4; id. heridas y homicidios, 44; id. sospechosos, 3; id. violación, 1; id. estafas y decomisos, 5; id. morderos falsos, 1; id. desatados á la autoridad, 4; id. reclamados por los tribunales, 6; detenidos en el Asilo por vagancia, 33; idem mendicidad, 480; id. embriaguez, 50; denuncias á los tribunales por riña y escándalo, 184; id. al Respos por falta de papeleta, 55; idem á las Ordenanzas municipales, 2,570; idem al Excmo. señor gobernador civil por escándalo, 16; id. á la ley del Descanso dominical, 168; id. por blasfemias, 7; armas de fuego ocupadas, 5; id. blancas, 8; servicios humanitarios, 213.—Total, 4.319.

Según datos de la Dirección general del Instituto Geográfico y Estadístico, procedentes del Registro civil, el movimiento de la población en esta provincia durante el pasado mes de enero fué el siguiente: Nacimientos, 2,663; de ellos 61 ilegítimos. Natalidad por 1.000 habitantes, 3'09. Defunciones, 1,781, clasificadas del modo siguiente: Fiebre tifoidea, 17; fiebres intermitentes y caquexia palúdica, 2; viruela, 45; sarampión, 27; escarlatina, 14; coqueluche, 19; difteria y erup, 13; gripe, 33; tuberculosis, 123; enfermedades del sistema nervioso, 265; idem del aparato circulatorio y respiratorio, 527; idem digestivo, 193; idem genitourinario, 42; septicemia puerperal y otros accidentes puerperales, 14; vicios de conformación, 58; senectud, 74; suicidios, 1; muertes violentas, 20; otras enfermedades, 288; resultando una mortalidad de 2'06 por 1.000 habitantes.

Agua Colonia Olive. Única asequible á todas las fortunas entre las extranjeras. Única española acreditada en España. Única higiénica con primer premio IX Congreso Higiénico. Para prueba 3 rs. frasco. 4 litros 16 ps.

Bastan dos ó tres cucharadas diarias de «Carne Líquida» del Dr. Valdés García, de Montevideo, para obtener una insuperable nutrición, como basta media cucharada de «Carne Líquida» para preparar, con la suficiente agua caliente, una taza de sabroso y nutritivo caldo.

Crónica RELIGIOSA
Ayer ocupó el púlpito en la Catedral el cuaremero de la parroquia de Santa Catalina-San Agustín, D. Facundo Tomás Francés, quien pronunció un elocuente sermón, basado en el texto del Evangelio del día.

Crónica MORTUORIA
En la parroquia de San Martín se celebraron ayer mañana, á las once, solemnes honras fúnebres por el eterno descanso del alma del respetable Sr. D. Francisco Prats Olmos, asistiendo á este religioso acto numerosa y distinguida concurrencia, deseosa de unir sus preces á las que elevaba la Iglesia á la memoria del finado.

Acto seguido se organizó el entierro, que fué otra sentida y cariñosa manifestación del sentimiento que ha causado la muerte del señor Prats. Figuraban en el fúnebre cortejo una sección de asilados de las Hermandades de los Pobres, otra de niños del Colegio de San Vicente Ferrer y el clero parroquial de San Martín con cruz alzada.

Presidieron el duelo los Sres. D. José Barbarrós, canónigo; D. José Prats, presbítero; su hermano D. Vicente, D. Julio Parra, D. Carlos López Moreno y un religioso de la Orden de San Camilo de Lelis.

Una nota muy simpática y consoladora fué la que dió el vecindario de Catarroja, asociándose al duelo que ha producido el fallecimiento de D. Francisco Prats, pues no ha olvidado los trabajos que realizó por delegación del Ateneo Mercantil para socorrer á los damnificados en la horrosa inundación de hace doce años. Por dichos trabajos el Sr. Prats fué nombrado hijo adoptivo de Catarroja. El alcalde, D. Plácido Chirivella, con una comisión del Ayuntamiento y gran número de vecinos, vinieron ayer con objeto de asistir á la misa de *corpore inseputo* y al entierro del Sr. D. Francisco Prats, para rendir este último y justo tributo de agradecimiento al que tanto hizo por los pobres de Catarroja.

Descanse en paz!
—A los 20 años de edad entregó ayer su alma á Dios la señorita doña Manuela Montfort Bonell, sumiendo en amargo desconuelo á sus padres, hermanos y demás parientes que en ella idolatraban, dedicándola, por la misma dolencia que sufrió, los más solícitos cuidados.

Reciban los que lloran la muerte de la bondadosísima Manuela, nuestro pésame más sincero.

El Sr. D. Vicente Gimeno y Comes, del comercio de esta plaza, donde su nombre era generalmente respetado, falleció ayer mañana, á las diez, cuando contaba 62 años de edad.

En su vida, el Sr. Gimeno demostró cuánto puede hacerse con un talento y una actividad, dedicados al comercio; consiguió en pocos años rodear su nombre de un prestigio sólido y hacer de su firma una de las más acreditadas en la plaza. Bondadoso, de afectos puros, dedicó por completo al hogar, en cuyo seno, rodeado de su esposa, de sus amantes hijos, de su madre, sentíase feliz.

Descanse en paz y reciba su familia la expresión de nuestro pésame.

Noticias MILITARES
La Junta de Vestuario ha acordado sean las siguientes las prendas que ha de tener cada soldado de á pie:

Ros, el mismo que hasta ahora, con la modificación, para infantería de línea y batallones de cazadores, de llevar, en vez de la escarapela sola, el escudo y la escarapela. El loro, igual para infantería, ingenieros, Administración y Sanidad militar, con la natural diferencia de franjas y colores.

Las guerreras, la antigua de infantería para todos los cuerpos á pie, con la bocamanga sobrepuesta como la llevan los capotes actualmente. Para días de gala se pondrán sobre las hombreras que hasta hoy han llevado, unas iguales á las de los capotes. El cuello, del color que actualmente usan.

Pantalón granca para la infantería de línea, y azul tina para los cazadores, ingenie-

EXTRAORDINARIOS SURTIDOS ACABADOS DE RECIBIR.
en puntillería, telas de aplicación, tiras y entredosés bordados.
Dibujos nuevos, estilo inglés.—Cintas de seda, pasamanería y novedades para adornos de vestidos.
VENTA POR PIEZAS, A PRECIOS BARATÍSIMOS.—CALLE DE LA SANGRE, NUM. 7 (junto á la relojería de Real).
ALMACEN DE PAQUETERIA, MERCERIA Y NOVEDADES

ros, Administración y Sanidad militar, con la diferencia de las franjas y punto de color. Las polainas serán azul tina, como las que usan actualmente los ingenieros.

—Ha sido ascendido al empleo inmediato el primer teniente del regimiento de Guadalupe, D. José Benedito Barrachina.

ESCOLARES
Ante numerosa concurrencia dió en la Academia Médico-Escolar la anunciada conferencia acerca de la etiología y patogenia del artritismo el Dr. D. Rafael Pastor y González.

Comenzó manifestando que accedía gustoso á la invitación de los escolares en cumplimiento de un antiguo deber de gratitud y de amor hacia la Academia Médico-Escolar, de lo que hizo sinceros elogios considerándola como complemento de la Universidad.

Habló á continuación, con relación al tema de la conferencia, de los descubrimientos de la ciencia, muchos de los cuales han conducido á errores, aprovechados de moda sistemática y generalizados en su significación y aplicaciones. «Así—dijo—ha sucedido con los descubrimientos del inmortal Pasteur aplicados á la etiología del artritismo por Guyon, quien pretendió demostrar la naturaleza infecciosa bacilar de dicho estado morbo; frente á cuya teoría se encuentra y es hoy aceptada la de la «acidéz de los humores» de Bouchard.»

Con palabra fácil puso á la comprensión de sus oyentes los fenómenos íntimos de la nutrición, cuya *retardo*, debido al desequilibrio en el metabolismo celular, ocasionado á su vez por la perversión funcional de los órganos de la asimilación (hígado y pulmones) ó de desasimilación (riñones), es el fundamento de la teoría humoral de Bouchard, y nos explica satisfactoriamente la etiología y patogenia del artritismo.

Por lo avanzado de la hora no pudo el Sr. Pastor terminar su hermosa disertación, que mereció los sinceros aplausos de los escolares. A ruego de éstos la continuará en fecha que oportunamente se anunciará.

El Colegio de los Hermanos Maristas
Creemos un deber en las presentes circunstancias, en que tan fatales consecuencias pueden resultar, tanto en el orden moral como en el físico, en la enseñanza de las primeras letras á los niños, el recomendar el acreditado Colegio de los Maristas, sito en el núm. 10 de la Alameda. Su posición es de las más encantadoras de nuestra Valencia. Ocupa el elegante chalet, el centro de vasto jardín sembrado de altos y espesos pinos, y la proximidad á la Alameda permite que los niños puedan también tener en ella sus recreos en horas en que la soledad permite la expansión de esas almas juveniles.

Sobran las apologías de sus incansables maestros. Su ocupación única son el creciente aprovechamiento intelectual y moral de sus alumnos. Los métodos de la nueva pedagogía han hallado en estos religiosos de la enseñanza sus más hábiles instrumentos y para el estudio del Francés, obligatorio en todas las clases, disponen de profesores competentes, que lo aplican á todas las asignaturas de una clase especial.

El reducido número de alumnos permite las mejores condiciones higiénicas y las mayores facilidades para la asimilación de los conocimientos de sus experimentados maestros.

UN AMIGO DEL COLEGIO

Exposición Regional Valenciana
Concurso de fotografías.—*Tarjetas postales.*—El pabellón de la Junta de Obras del Puerto.

El Comité ejecutivo de concurso libre que terminará el día 31 de marzo á las ocho de la noche, para adjudicar:

1.º La exclusiva para obtener fotografías en el recinto de la Exposición.

2.º La exclusiva para explotar la confección y venta de álbums con vistas generales y de las instalaciones, actos, ceremonias, etcétera, etc.

3.º La exclusiva para la confección y venta de postales; y

4.º La exclusiva para obtener y explotar vistas cinematográficas, bajo las siguientes BASES: Podrán concurrir á este concurso los profesionales é industriales residentes en las tres provincias del reino de Valencia y los que nacidos en cualquiera de ellas estén establecidos fuera, excepción hecha de la exclusiva para obtener y explotar las vistas cinematográficas, á cuyo concurso pueden concurrir todos los industriales nacionales y extranjeros.

Los concursantes podrán solicitar todas las exclusivas, varias ó una de ellas. El que resulte agraciado con la primera exclusiva, vendrá obligado y quedará autorizado:

1.º A sacar vistas de todas las instalaciones, así como también de cuantos actos, ceremonias, etc., etc., se realicen dentro del recinto.

2.º A entregar al Comité una copia, tamaño 18 por 24 de cada fotografía que saque.

3.º A autorizar la obtención de fotografías á los aficionados (no profesionales) con máquinas de mano sin pie de dimensiones hasta 9 por 12 en fotografías ordinarias y 6 por 13 estereoscópicas. A este efecto, el adjudicatario extenderá los correspondientes permisos, mediante el pago de las cantidades que haga constar en el pliego de condiciones que presente.

Las cantidades que por este concepto se recauden serán para el adjudicatario.

4.º Autorizará, gratuitamente, á los corresponsales de los periódicos y revistas ilustradas para que puedan sacar fotografías dedicadas solamente á las empresas que representen, con la prohibición de darles otro empleo, reproducción, venta, etc., etc.

Para organizar este servicio entregará cada corresponsal ó representante un pase con su retrato, nombre del periódico que represente, visado por el comisario general. Autorizará igualmente y en la misma forma á los adjudicatarios de la segunda y tercera, exclusiva.

5.º En el pliego de concurso hará constar el precio á que venderá á los expositores las fotografías de sus instalaciones, según tamaño y número de ejemplares.

6.º También hará constar la cantidad en metálico, que como subvención, entregará al Comité y la que depositará como fianza para responder al cumplimiento del contrato.

El agraciado con la segunda exclusiva se comprometerá y será autorizado:

1.º Por el adjudicatario de la primera para sacar una vista de cada una de las instalaciones, del conjunto, de los actos y cere-

monias que tengan lugar dentro del recinto. Dichas autorizaciones serán visadas por el comisario general.

2.º Presentará un modelo del álbum que se proponga hacer, especificado el procedimiento que empleará en las reproducciones, el precio de venta á los expositores y al público, así como también el número de ejemplares que gratuitamente entregará al Comité.

3.º Hará constar igualmente la cantidad en metálico que como subvención entregará al Comité, y la que depositará como fianza para responder del cumplimiento del contrato.

4.º El Comité le concederá la exclusión de venta en la Exposición, autorizando al propio tiempo para hacer constar en la cubierta del álbum, que dicho álbum es el oficial de la Exposición.

El adjudicatario de la tercera exclusiva se comprometerá y vendrá autorizado:

1.º A sacar una vista de los actos, ceremonias, etc., etc., con autorización visada por el comisario general para hacer la reproducción en postales, sin dar otro empleo á las vistas obtenidas.

2.º Acompañará al pliego de condiciones que presente, modelos de postales y precios de venta para los expositores y público en general.

3.º Expresará el número de ejemplares que entregará gratuitamente al Comité, así como también la subvención que al mismo ha de dar, é igualmente la cantidad que en metálico depositará como fianza para responder del cumplimiento del contrato.

4.º El Comité le concederá la exclusión de venta en la Exposición, autorizándole asimismo para hacer constar en las postales que son las oficiales de la Exposición.

La exclusiva para obtener y explotar vistas cinematográficas obliga al concursario:

1.º A recabar autorización firmada del comisario general para entrar en el recinto.

2.º Debe el concursante especificar el cánón ó subvención que entregará al Comité por día que entre ó por los tres meses de duración de la Exposición.

En pliego cerrado y lacrado, que lleve un lema, se presentarán las proposiciones en la secretaría del Comité, acompañando otro sobre con el mismo lema, y también lacrado, con el nombre del concursante en su interior.

Siendo libre el concurso, el Comité se reserva la elección de aquellas proposiciones que, á su juicio, le reporten mayores ventajas.

El conocido editor fotográfico Sr. Fabregat anuncia que publicará en breve, y con motivo de la Exposición, una colección de 150 vistas de los principales edificios valencianos, paisajes, etc., etc.

El Sr. Fabregat nos ha obsequiado con varias postales, que si son, como creemos, una muestra de las que han de formar la colección, nos permiten augurarle un éxito en su empresa.

La comisión de la Junta de Obras del Puerto se reunió ayer tarde para la adjudicación de las obras del pabellón y pequeño puerto que han de construir en la Exposición Regional. No hubo más que un postor, don Julio Cuñat Berad, que hará dichas obras por el tipo de subasta.

El día en la Audiencia
Atentados
En la sección tercera se ha visto un proceso instruido contra Vicente Torres Brines, Vicente Torres Juan, Josefa Brines y Romualdo Muñoz, por insulto de palabra y obra á la autoridad. El fiscal retiró la acusación. Les defendía D. Ernesto Ibáñez Rizo.

Por el mismo delito ocupó el banquillo de acusados de la Sala tercera, Miguel Llopis Aragón, que fué defendido por D. Luis Díez.

Desacato
Por desobedecer y amenazar al alcalde de Petrés, compareció ante el tribunal de Derecho de la sección segunda, Domingo Ortega Navarro, siendo defendido por D. Juan Barquero.

Injurias
D. Manuel Oller y D. José Manáut informaron en una causa por injurias, incoada contra Francisco Rivera Máñez y Lucía Zanón.

Lesiones
Julian Peris Sendra compareció ante la Sala primera á responder de un delito de lesiones. D. Luis Díez fué el encargado de la defensa.

Desobediencia
El pasado año le fué embargada una cosecha á Antonio Pascual García, el cual la vendió antes de que el embargo se hiciera efectivo, por lo que fué procesado, ocupando ayer el banquillo de la sección tercera. Le defendió D. Rafael Presencia.

Asociación Valenciana de Caridad
Suscripción para la construcción del comedor de los pobres. Pesetas.

De un suscriptor. 10

Círculos y Sociedades
En el Círculo de Bellas-Artes dió su anunciada conferencia el distinguido letrado D. Rafael Martí Orberá, quien desarrolló el tema: «En pró del arte literario: llamamiento y orientación». Fué un hermoso trabajo, que mereció unánimes elogios.

Esta noche, en «El Micalot», de once á tres, y en el «Nuevo Micalot», de diez á dos, se celebrarán los anunciados bailes llamados de la Camelia.

TEATRO PRINCIPAL
Conciertos Sinfónicos á grande orquesta

Decididamente son un hecho los Conciertos Sinfónicos en la presente temporada de Cuarema.

Volviendo á los mejores tiempos de arte, y por los prestigios de la música, no ha vacilado la empresa del teatro en acometer la realización de estas solemnidades artísticas,

en donde se han de cultivar las más bellas manifestaciones del arte bello por excelencia.

A fin de presentar un programa atractivo, selecto y que esté dentro de los gustos de la época actual, no se ha vacilado en encargar á Alemania, Francia y Rusia, siendo novedad en Valencia el dar á conocer las pintorescas composiciones de la famosa escuela rusa.

Venciendo asimismo dificultades que parecían insuperables, se

En el mercado de Londres ha reaccionado un poco el negocio de la papa valenciana. Las sultanas también han experimentado una ligera mejora, y los corintos se despachan fácilmente por su bajo precio.

Calle de la Morera 12, Bar. (C. de A.), 11 Marzo 1909.

Mas de un año he estado dando a mi hija Soledad (de 6 años) toda clase de alimentos o otros preparados para combatir su estado anémico. Por fin, probé la Emulsión SCOTT y pocas botellas ha estado pesada que recupere la salud perdida, y ande un color rosado.

apetito

La decisión del Sr. Bertral de dar la de SCOTT fué afortunada bajo todos conceptos, pues aparte de la de SCOTT, ninguna otra emulsión era capaz de curar esta perniciosa anemia. La de SCOTT sólo contiene los ingredientes más puros y activos y jamás esos aceites inferiores e ineficaces que amanece se emplean en otras emulsiones. Padres! ponéis en salvo, vigilando que "el pescador con el pescado" vaya en la envoltura. La SCOTT cura la anemia sin dificultades, — con seguridad y rapidez.



Emulsión Scott

Una muestra gratis será enviada por D. Carlos Marés, calle de Valencia 333, Barcelona, a todos los que envíen 75 cent. en sello de correo, para el franco. En todas las droguerías y farmacias.

TEATROS

PRINCIPAL

Esta tarde, de cuatro a siete, estará abierto el despacho de contaduría para la expedición de localidades para las funciones de mañana domingo y sucesivas, sin aumento alguno de precio.

PRINCESA

Hoy matinee de moda con La muñeca ideal, por la señorita Garrido. A las 8:30 noche, última representación de Toros en Aranzuez. A las diez, estreno de la parodia de Alma de Dios, titulada ¡Qué alma, redios!, con asistencia del autor del libro Silvio Figuerola. A las 11:15, Las bribonas, éxito de esta compañía.

APOLO

Hoy se pondrá en este teatro la obra de gran espectáculo Cinematógrafo Nacional, representando la escena del Tenorio el aplaudido actor Sr. Peña.

SALÓN ESLAVA

La empresa anuncia cuatro debuts de gran atracción para la semana próxima. Siguen siendo aplaudidos Los Ver-Ar, con sus bailes internacionales y danza india; D. Manuel López y Miss Rollinson, concertistas de bandurria y piano; Karina Sisters, acróbatas trapecistas y turbillón aéreo, y The Carlos and Amelia, rey de los siluettistas.

MARINA

Está de plácemes el público que asiste a este teatro. La compañía de zarzuela que dirigen los Sres. Tomás y Beltrán, que debutó el jueves, fué bien recibida por el numeroso público que llenaba el teatro. Se representaron El puño de rosas, El cortijo (estreno) y Bohemios, y en todas estas obras demostraron lo mucho que valen las tiple señoritas Piquer, Llerandi, Albiol y Pérez, la señora Gadea y los Sres. Tomás, Montañana, Tena, Conesa, Garrigós y el estudioso joven Sr. Garcé. El público salió satisfechísimo de la agradable velada.

Para hoy se anuncia 2.ª representación: El cortijo, Mussetta (estreno) y reprise de Las bribonas.

Plaza de Coros

Esta tarde, de tres a seis, se permitirá la entrada al público en nuestro circo taurino para que pueda ver los seis novillos de D. Francisco Cándido, de Sevilla, que se acomodarán mañana los diestros Chico de Camila, Mestizo y Torerito. Una banda de música amenizará el acto.

Crónica de SUCESOS

Al atravesar ayer tarde el puente de madera que conduce a la estación de la de Valenciana, sufrió un accidente un caballero que se dirigía a dicha estación. Los que le acompañaban le condujeron inmediatamente a la casa de Socorro de Serranos, pero al llegar a ella se vió que el accidentado señor era ya cadáver.

El lamabesa D. José Sanz Bellver, contaba 72 años, y habitaba en la calle de la Compañía, número 3. El juzgado de guardia instruyó las oportunas diligencias.

Ayer tarde fué auxiliada en la casa de Socorro de Serranos Concepción Leibar Guerra, de 34 años, la cual presentaba una herida de consideración en la mano izquierda, producida por agresión, según manifestó.

Del suceso se dió cuenta al juzgado correspondiente.

Ayer, a las seis y media, hallábase paseando por la playa de Caro un hombre, cuando al llegar entre los talleres de los Sres. Gómez Cano

y el almacén de petróleo de los Sres. Desmarais Heráanos, sacó un revólver y se disparó un tiro a la sien derecha. Acudieron inmediatamente algunos marineros y transeúntes, y vieron que había fallecido. En seguida se dió aviso al juzgado de guardia, el cual se trasladó al lugar del suceso, ordenando el levantamiento del cadáver y su traslado al Depósito judicial.

El suicida llevaba pantalón de pana, blusa azul, alpargatas blancas, sombrero negro flexible y manta. Representaba tener unos 54 años, y en uno de los bolsillos de la blusa se le encontraron algunas monedas de cobre. El cadáver no pudo ser identificado.

SALON ESLAVA

PI y MARGALL, 21

Cine y atracciones de variedades. Días laborables, función permanente, de 5 a 7:30. Días festivos, a las 3:30, 5, 6:30, 9 y 11. Las tres primeras secciones a precios económicos.

Continuamente gran variación ESPECTACULO CULTO

Diario de Avisos

El delegado de Hacienda ha hecho para hoy los siguientes señalamientos de pago: A los Sres. Lalanne Armenteras y Compañía, 345 pesetas; D. Antonio Santamaría Lorente, 1.491'16, y D. Eduardo Gómez, 5.

El Ayuntamiento concede un plazo, que terminará el día 9 del actual, a las doce horas, para que en la secretaría municipal puedan presentarse en pliegos cerrados proposiciones optando a llevar a cabo el servicio de pintura de las columnas monumentales que existen para el alumbrado mixto de gas y electricidad.

El TE CHAMBARD se emplea siempre con éxito para combatir el estreñimiento, las hemorroides, la bilis y la acritud de la sangre.

Reumatismos Dolores nerviosos

Ionoterapia. Penetración eléctrica de los medicamentos en los órganos enfermos. Efectos calmantes inmediatos y persistentes. Dres. Porres y Giner, Pascual y Genís, 18

VINICULTORES. — Salfenol

Aclarar los vinos y evita el agriñado, conserva los vinos por débiles que sean, evita el agrio, los de Brillantes, no les comunica olor ni sabor, no contiene nada extraño al vino, suprime el alcohol, yeso y demás drogas.

Vinos agrios El neutralizador Bofill

Cura dejándolos a su primitivo estado. Productos enológicos. R. Cantero, calle Pintor Sorolla, 24, cerca de la fuente de los Patos. Botelleros y consultas gratis.

VENTA DE CUADROS ANTIGUOS

Calle de Crespins, núm. 6, de diez a una y de tres a seis.

Aviso a los expositores

Instalaciones desmontables de madera y hierro combinadas. Fabricación exclusiva con patente núm. 21.919. Construcción sólida, económica y en breve plazo. Para más detalles, dirigirse a D. Fernando Brusola, Santa Teresa, 27, entresuelo, Valencia.

TEATRO PRINCIPAL Zarzuela Grande

ESTA NOCHE PRIMER DIA DE MODA LA BRUJA

Palco con 6 entradas. . . 6 ptas. Butaca. . . 1 Entrada general. . . 0'35

Telegramas y Telefonemas

De la TARDE

Madrid 5, a las 6:30 tarde. La «Gaceta»

El diario oficial publica hoy las siguientes disposiciones: Real orden autorizando al director general de Comunicaciones para adquirir las herramientas necesarias al objeto de reparar los aparatos Hugues y Morse. Se le autoriza también para adquirir tres aparatos sistema Boudot y tres sistema Doignon. Jubilando al registrador de la Propiedad de Utrera. Disponiendo que se provean por concurso entre los médicos directores de baños y aguas medicinales las plazas de inspectores de aguas. Declarando caducados los nombramientos interinos de médicos directores de baños y aguas medicinales.

Anunciando la provisión por concurso libre de tres plazas de auxiliares numerarios de la Escuela de Ingenieros industriales. Aprobando el plan para la conservación y explotación de las obras hidráulicas. Autorizando a D. José Marín Lázaro para instalar una fábrica de alcohol desnaturalizado en Valencia. Nombrando inspector de la Renta de Alcohol, destinado a la 4.ª región, a D. Estanislao Manáut Camarro, propuesto por el presidente del Sindicato de Fabricantes de anisados y licores de Valencia, Sr. Martínez Ymbert.

Lo de la escuadra Dicen que han surgido dificultades de carácter administrativo para que la casa Wickers acepte las modificaciones propuestas por el gobierno. Se espera que quedarán orilladas dentro de los diez días que faltan para terminarse el plazo.

Broma de Carnaval De tal ha calificado el Sr. La Cierva la noticia de la supuesta dimisión del gobernador civil de Madrid, señor marqués del Vadiño.

Crimen Un tendero de comestibles de la calle de Campoamor, casado y con cuatro hijos, sostenía relaciones ilícitas con una vecina de dicha calle. Hoy ha cuestionado con ella por celos y le ha disparado varios tiros, matándola. Luego se ha suicidado. El cadáver del suicida ha ido a caer junto al de la víctima.

El rey en Algeciras Algeciras.—En el Ayuntamiento se ha verificado la recepción por el rey de las autoridades y personas distinguidas de la población. Puede decirse que todo el vecindario se hallaba en la plaza presenciando la entrada en la Casa Consistorial de los que concurren a la recepción.

El rey ha salido al balcón, siendo aclamado con entusiasmo. Después de la recepción, D. Alfonso visitará los cuarteles y presenciará la instrucción de las fuerzas en el Campamento de Santiago, y luego del almuerzo inspeccionará las fuerzas acampadas en el pueblo de Barrios.

Después de visitar los cuarteles, el rey pasó revista a las escasas tropas de la guarnición en la explanada del fuerte de Santiago.

Evolucionaron 100 soldados del batallón de cazadores de Talavera, dos baterías de artillería de campaña y 35 lanceros. D. Alfonso elogió la marcialidad de las tropas y precisión en los movimientos. En el desfile tomaron parte todas las fuerzas, incluso de Administración militar.

El público, entre el que había muchas señoras, se agolpó en los límites de la explanada, dando incansantes vivas a S. M. Ahora se dirige D. Alfonso a los barrios para visitar los cuarteles.

De la NOCHE

Madrid 5, a las 10:50 noche. Lo de la Dehesa de la Albufera El alcalde de Valencia y los concejales Sres. Aguilari Blanch y Lluch, acompañados del diputado Sr. Crespo Azorin, estuvieron esta tarde en el Consejo de Estado, averiguando que el informe de éste es favorable a la concesión de las minas de la Dehesa de la Albufera, cuyo informe tiene fecha de 19 de febrero y hoy ha llegado al ministerio.

Instantáneamente volvieron a hablar con el Sr. Sánchez Guerra, reiterándole el ruego de que en nombre de Valencia no se resuelva conforme al dictamen del Consejo de Estado.

El Sr. Sánchez Guerra les dijo que meditará la resolución, puesto que la responsabilidad era suya.

Mañana irán a ver al Sr. Maura. El asunto preocupa mucho a la comisión; el alcalde se propone además visitar al Sr. González Besada, quien cuando se negó a ceder a Valencia la Dehesa, alegó como interés capitalísimo la conservación de las dunas con arbolado.

Esto podrá influir para que el Sr. González Besada se ponga de parte de la comisión de Valencia, si el ministro de Fomento lleva el asunto al Consejo de ministros.

¿Otro petardo?

La Correspondencia de España afirma en su número de hoy que se ha encontrado otro petardo en un callejón próximo al gobierno civil. El sitio es solitario. Al suceso se le dá muy poca importancia.

Entierro

Esta tarde se ha verificado el entierro del cadáver del teniente de la Escolta real Sr. Albear. A él concurrirán gran número de jefes y oficiales del ejército y representaciones de los reyes y de la reina madre doña María Cristina.

Final de la sesión del Senado

Sigue el debate del proyecto de Administración local. Rectifican los Sres. Maura y Santamaría de Paredes, siendo desechada la enmienda de éste al art. 49.

El Sr. Cabetón presenta una enmienda al art. 50, que es desechada después de constatarle, en nombre de la comisión, el señor Tormo.

Se suspende el debate. Se aprueba la capacidad legal del senador electo por Salamanca Sr. Palacios, y se levanta la sesión.

La Junta de Emigración

Hoy se reunió la Junta Central de Emigración, acordando instalar oficinas de información en las poblaciones donde hayan Juntas locales. Se acordó, además, denegar una petición del gobierno cubano, solicitando que se autorice la emigración española colectiva de obreros para trabajar en las minas de Daiquiri.

Fuego a bordo

Comunican de Vigo que ha fundeado en aquel puerto el vapor «Iuberkik», procedente de Australia, y con cargamento de trigo. En el citado vapor se declaró el fuego anteayer en la tercera escotilla y no es de gran importancia. Las autoridades de Marina estuvieron a bordo.

Las comisiones gallegas

En el Congreso se reunieron hoy con el Sr. Moret los comisionados gallegos, las representaciones de algunas Cámaras de Comercio y el Sr. Gasset, exponiéndole los perjuicios que causaría el impuesto sobre el tonelaje.

El Sr. Moret les contestó que como dicha cuestión afectaba a muchos intereses, no quería hacer de ella arma política y dejaba en completa libertad de acción a sus amigos. Calificó de enorme dicho impuesto, lamentando la terquedad del gobierno en crearlo.

Terminó lamentándose que no estuvieran representadas otras Cámaras de Comercio y entidades que al principio se adhirieron a la protesta.

El Sr. Vincenti presentará y defenderá una enmienda al artículo 1.º del proyecto de Comunicaciones marítimas, en el sentido de que se imponga el impuesto de una peseta por tonelada a los buques cuyo tonelaje bruto sea superior a la mitad del tonelaje neto.

Más del crimen de esta tarde

Se han averiguado los detalles siguientes, acerca del drama ocurrido esta tarde en la calle de Campoamor. Ante el juzgado declaró el marido de la víctima D. Fernando Céspedes y el dueño de la tienda, en la que prestaba sus servicios el matador suicida Aniceto.

La tienda a donde su mujer iba a comprar. Añadió que Isabel siempre guardó una conducta intachable.

El dueño de la tienda ha declarado que su dependiente era persona honradísima y que también ignoraba que sostuviera relaciones con Isabel. El cadáver de ésta ha sido trasladado al Depósito judicial. Al ser conducido Aniceto al Hospital, falleció en el camino.

Coronel lesionado

Se ha sabido en Madrid que al regresar el rey de la revista de Algeciras, se espantó el caballo que montaba el general Echagüe, el cual hizo grandes esfuerzos para dominarlo. El caballo, dando botes, fué a parar a donde se hallaba montado también el coronel Eloorriaga, el cual recibió una tremenda coz, resultando con la tibia y el peroné derechos fracturados. El Sr. Eloorriaga cayó de su caballo y se hubo de suspender la marcha unos momentos por orden del rey, para socorrerle.

Su Majestad se interesó mucho por el estado del herido.

Funerales

La Junta Central de la Acción Católica y el Consejo Nacional de las Corporaciones Católicas-Obreras de España, han dispuesto que mañana, a las once de la misma, se celebren en la capilla llamada del Obispo, solemnes funerales por el eterno descanso del alma del cardenal Sancha. Han sido invitados los obispos de Madrid-Alcalá, Sión y los demás prelados que se han aquí, el Cabildo de la Catedral, los curas párrocos, las Ordenes religiosas y los socios de todos los Círculos católicos.

Mencheta. Movimiento de buques

Barcelona 5, a las 11:45 noche. Durante el día de hoy fundearon en este puerto los siguientes vapores: «Rustand», «Astarba», «Clarita», «Francisco», «Cataluña», «Bellver», «Odina», «Congos», «Sevilla», «Castilla», «Regina Elena» y «Rita».

Zarparon los siguientes: «Violeta», «Helen», «Numancia», «Monte Toro», «Bellver», «Cosme», «Regina Elena», «Carlkent» y «Keying».

Homenaje justo

Se trata de organizar un homenaje al señor Menéndez Pelayo. La idea la patrocinan las Asociaciones intelectuales más importantes, habiendo sido acogida con entusiasmo por prestigiosas personalidades de orden literario, artístico, político, agrícola, industrial y comercial.

Especialmente el comercio desea demostrar con hechos que los productores y comerciantes catalanes se preocupan de algo más que de la vara de medir.

Uno de los homenajes consistirá en la publicación de las obras completas de Menéndez Pelayo en ediciones de papel japonés. Para ello se cuenta con la autorización del autor y el concurso de una de las más importantes casas editoriales de Barcelona.

Caso de realizarse el proyecto, algunas de las obras agotadas, como la Historia de los heterodoxos españoles, serán reeditadas con importantes adiciones y rectificaciones de juicio.

Fallecimiento

Ha fallecido el acacudalado fabricante y alcañista de azúcar D. Rafael Morato, uno de los dueños de la azucarera «El Gallego», de Zaragoza.

Concurso

El Ayuntamiento se propone organizar un Concurso de aeroplanos, el cual se celebrará en la próxima primavera, en sustitución del Concurso de globos libres que se celebró el año anterior.

Mitins

El domingo se celebrará en la Casa del Pueblo un mitin para combatir la implantación del proyecto de Administración local. —Mañana por la noche en el Círculo Republicano Antisolidario de la calle de Mercaderes se celebrará un mitin, para tratar acerca del acta del Sr. Lerroux.

En Vich, Sabadell e Igualada, se celebrarán mañana y pasado mitins de propaganda carlista.

Los matarifes

Una comisión de la Sociedad Unión de Matarifes ha salido para Hamburgo, con objeto de estudiar el montaje y funcionamiento de aquellos mataderos.

Reunión suspendida

Se ha suspendido por enfermedad de algunos concurrentes la reunión que debía haberse celebrado esta tarde en el «Fomento del Trabajo Nacional», con objeto de dar cuenta de las impresiones recibidas acerca de la información comercial en Marruecos.

El arancel francés

La Cámara Agrícola oficial de Cataluña ha enviado un telegrama al jefe del gobierno interesándole para que haga gestiones a fin de evitar que prospere el proyecto de reforma del arancel francés, que perjudicaría gravemente la agricultura española.

El Sr. Maura ha contestado diciendo que el gobierno está compenetrado de la importancia de este asunto y que tiene en él fija la atención.

El viaje del gobernador

El gobernador civil Sr. Ossorio Gallardo, continúa en Villanueva y Geltrú. Hoy ha visitado las escuelas municipales, la Escuela industrial y el Colegio de los PP. Escolapios.

Por la tarde presidió la Junta local de primera enseñanza, a la que asistió también el inspector provincial de Instrucción pública.

Esta tarde el Sr. Cervera explanará una interpelación sobre el viaje del Sr. Linares, y el Sr. Romero otra acerca del cambio de nombre a un regimiento.

Visita

Su Majestad la reina doña María Cristina y S. A. R. la infanta doña Isabel estuvieron ayer en la Exposición organizada por la Asociación de Alumnos de Ingenieros.

La causa del lord y la bailarina

En la sesión de ayer de la causa del lord y la bailarina, informaron el acusador privado y el defensor de Rophon. El primero estuvo muy afortunado formulando cargos formidables. Menéndez Pallarés pronunció un discurso muy hábil.

Hoy habrá sentencia, que se cree será desfavorable a los procesados.

Otro complot contra Saillias

En el juzgado de guardia se recibió ayer una carta del Sr. Saillias, remitiendo otra que había recibido de un preso, del penal de Ocaña, llamado Agustín Perosam. En esta carta le denuncia que hace días se halla en la cárcel de Madrid un vigilante que le propuso abrirle la puerta de su celda para que matase al Sr. Saillias.

Le pagaría—agregó—dejándole luego escapar.

De viaje

El ministro de la Guerra marchó ayer en dirección de Algeciras.

Otro monumento

Con un día espléndido se verificó ayer en Zaragoza la ceremonia de colocar la primera piedra del monumento conmemorativo de la fecha de 5 de marzo. Se celebró una procesión cívica, a la que concurren las autoridades civiles y militares, y representantes de todos los cuerpos. El alcalde interino pronunció un entusiasta discurso, bendiciendo las obras del párroco de San Ildefonso.

Nuevo ferrocarril

Dicen de Vitoria que en Alsásua se celebró ayer una reunión de representantes de las Diputaciones de Guipúzcoa, Alava y Navarra, acordando construir un trozo de línea del ferrocarril anglo-navarro, desde Estrella a Vitoria y Los Mártires, y gestionar del gobierno la prolongación del mismo. Navarra y Alava cederán terrenos. Las tres Diputaciones subvencionarán a la empresa constructora.

Mendaro. La Dehesa de la Albufera

Madrid 6, a las 1:30 madrugada. La comisión valenciana, acompañada del diputado a Cortes Sr. Crespo Azorin, visitó al señor ministro de Fomento, para tratar del asunto relacionado con la Dehesa de la Albufera.

El alcalde, Sr. Maestre, expuso al ministro el estado de alarma que en esa ciudad existe, a causa de los rumores de que el informe del Consejo de Estado era favorable a la concesión de la Dehesa, con el pretexto de que podrían explotarse unas minas que en ella existen, y rogó al Sr. Sánchez Guerra que no se acceda a tal concesión, por los perjuicios enormes que a Valencia originaría.

El ministro de Fomento manifestó que, en efecto, el expediente estaba a informe del Consejo de Estado, pero que, advertido de la grandísima importancia del asunto, lo estudiaría personalmente antes de la resolución.

Añadió el Sr. Sánchez Guerra que su deseo sería resolverlo de conformidad con los deseos de Valencia.

La comisión, que salió muy satisfecha de su entrevista con el ministro, conferencia después con el director general de Agricultura.

Austriacos y servios

Comunican de Viena que en la frontera mendean los choques entre austriacos y servios. Dos bandos de éstos pusieron en precipitada fuga a un destacamento austriaco.

El gobierno de Viena ha formulado una energética reclamación.

Otros despachos de Viena dan las noticias siguientes: El príncipe Fernando de Bulgaria ha marchado a Sofía.

—De orden del gobierno se están construyendo varios dirigibles militares.

Tanto en Servia como en Austria continúan los preparativos bélicos. Varios oficiales del ejército servio recorren las provincias meridionales rusas, haciendo grandes compras de caballos.

El gobierno belga ha sido invitado por Francia, para mediar en pró de la paz en la cuestión de los Balcanes. Los últimos informes dicen que parece que Servia renuncia a los derechos territoriales.

Minas de oro.—El kaiser.—Desórdenes.—De Tángier

Noticias recibidas de Mombasa (Africa) dan cuenta de que en las inmediaciones del lago Alberto, se han descubierto unas minas de extraordinaria importancia.

—El kaiser ha renunciado este año a pasar una temporada en Corfú.

—En Calcuta ha habido grandes desórdenes y sangrientos combates entre los revolucionarios y la policía, resultando muertos doce de los primeros.

dicen que es la naranja la principal riqueza de Levante, por cuyo motivo ha y derecho a esperar que el gobierno no se uncogerá de hombres, porque el abandono sería temerario y suicida.

La actitud de Moret

Fuó anoche muy comentada entre los ministeriales la actitud del Sr. Moret y las consecuencias de las conferencias que celebró el sábado en el Senado, chocando mucho que repentinamente los liberales y demócratas pidan votaciones nominales para las emiendas.

En esta nueva actitud sólo se descubre en el Sr. Moret el deseo de que no se halle el proyecto aprobado para la fecha en que deben celebrarse las elecciones municipales.

Tal variación de pensar nadie se la explica, pues antes se mostraba partidario de que las elecciones municipales se hicieran ya con la nueva ley.

A nosotros nos consta que si en la fecha fijada no estuviera ya muy adelantada la discusión del proyecto, el gobierno haría las elecciones con la ley vigente.

Se desmiente.—El expediente Villarroya

En los centros oficiales se desmiente rotundamente la noticia del hallazgo de un petardo en un callejón próximo al gobierno civil.

—En el Ayuntamiento, Pablo Iglesias volvió a pedir el expediente Villarroya. El síndico le contestó que sólo puede enviárselo el juez que entiende en la causa y que como las diligencias son secretas, el juez sólo ha enviado un testimonio que de nada sirve para la gestión de los concejales. Pablo Iglesias protestó de la mala forma en que se ha llevado la tramitación del citado expediente y expuso sus temores de que se eche tierra al asunto.

De la Habana.—La misión española en Tángier

Dicen de la Habana que se ha recibido allí una comunicación de España aceptando al Sr. Carreras como representante de Cuba en Madrid. Créese que el Senado no refrenará el nombramiento, por oponerse Sanguily y otros enemigos de España. Esto obedece a que el gobierno español no ha admitido a Sanguily como representante.

—Comunican de Tángier que la misión española pasó hoy por Alcázar en dirección a Fez. Fué saludada por el cónsul español en Larache, el agente consular de Alcázar, un oficial de la policía hispano-marroquí y por un grupo de notables franceses. Estos disculparon al cónsul francés M. Boisset, el cual no salió a saludarla por hallarse enfermo.

Acampó en las afueras de la población. El embajador, Sr. Merry del Val, recibió varias visitas y escribió una carta a monsieur Boisset saludándole.

La misión española marchó luego hacia Fez.

De Constantinopla

Despachos de Constantinopla confirman la noticia de que el comité revolucionario se ha negado a negociar la paz con el shah. En la frontera continúan los combates.

Los revolucionarios son dueños ya de casi toda la región de Atakan, y se han apoderado recientemente de otras varias ciudades. Cometen toda clase de horrores.

Las tropas del shah van de derrota en derrota y se hallan desconcertadas.

Ciudad ardiendo.—Los socorros a Italia

Comunican de Francfort que un terrible incendio ha destruido ya más de la mitad de la ciudad de Quebec. Se realizan grandes esfuerzos y se envían auxilios de todos los puntos próximos, pues el número de heridos es considerable.

PUBLICACIONES

Se ha publicado el número 80 del Boletín de la Cámara Oficial de Comercio, Industria y Navegación de Valencia...

Distrito del Mercado. Nacimientos: Varones, 2.—Hembras, 0. Defunciones: Manuela Ayala Engras, de tres años...

Observatorio Meteorológico de la Universidad de Valencia. 5 de marzo de 1909. A las nueve de la mañana. Barómetro, 757.46; termómetro, 9.4...

SECCION COMERCIAL. Productos del campo. Precios y observaciones. Segorbe 4.—Aceite, la arroba, a 20 pesetas...

Movimiento bursatil. Cotización de valores. Deuda perpetua al 4 por 100 interior, 87.07. Deuda amortizable al 4 por 100 interior, 87.20...

Cambio oficial de ayer. Según el Boletín del Colegio de Corredores. París.—Cheque de banquero, 11.70. 8 días vista, comercial, 11.10...

Movimiento de población. Ayer se registraron los matrimonios, nacimientos y defunciones siguientes: Matrimonio: Juan Tudela con Emilia Goig...

BOLETIN RELIGIOSO. Santos de hoy.—San Olegario, arzobispo de Tarazona.—El oficio y la misa son del oficio de la Inmaculada...

ESPECTACULOS. TEATRO PRINCIPAL.—A las 8.00 de la noche.—Compañía de zarzuela española.—Día de moda.—La Bruja.

El Puerto. Día 5 de marzo. OBSERVATORIO METEOROLOGICO. Amanece el día con el cielo nuboso; la mar rizada.

Movimiento bursatil. Cotización de valores. Deuda perpetua al 4 por 100 int., 86.90 d. Deuda amortizable al 4 por 100, 84.75 d.

De Alemania. NOTAS DE VIAJE por LAZARO FLORO. Se vende al precio de DOS PESETAS en la Administración de este periódico.

FITINA. FITINA se extrae de semillas vegetales y es un alimento natural de fósforo. Fortifica el cuerpo y vivifica el intelecto.

LOECHES (La Margarita). Agua mineral natural purgante y curativa de los eczemas, herpes, seborreas, sarna, erisipela...

Subasta. El día QUINCE del corriente marzo, y once horas de su mañana, se venderán en pública subasta...

CRÈME POLVOS JABÓN SIMON. Para mi cutis solo uso la "Crème Simon". Productos maravillosos para suavizar, blanquear y aterciolear el cutis.

DIOS. Un tomo 75 céntimos.—Imp. Domenech, Mar. 65. Biblioteca Teológica Popular Económica.

Servicio rápido de vapores. El vapor ANTONIO ROGA saldrá el día 8 del actual, para los puertos de Galicia, Asturias, Santander y Bilbao...

LOS CATARROS CRÓNICOS. ASMA, ACCESOS DISNEICOS, RONQUERAS sean las que fueren su intensidad y su carácter, SE CURAN SIEMPRE con el JARABE PECTORAL ANTISÉPTICO SEDANTE del Dr. GREUS.

REGENERADOR de la SANGRE. HIERRO LERAS. Este ferruginoso es el único que encierra en su composición los elementos de los huesos y de la sangre...

MADERERA VALENCIANA. Calle del Barco, 10, Grao, Valencia.—Teléfono 1.199. Cajas para cebolla, muy baratas. Cajas para naranja, muy baratas.

Caridad. La Imprenta un pobre viuda con tres hijos menores, uno de ellos postrado en cama. Habita calle de San Andrés, 16, tercero.

Servicio regular de vapores. Para LONDRES. El vapor OPAL saldrá el día 6 del actual. Para LIVERPOOL. El vapor DEMETIAN saldrá el día 6 del actual.

LA UNION y EL FENIX ESPAÑOL. Compañía de seguros reunidos. España, Francia y Portugal. 45 años de existencia. Seguros sobre la vida. Seguros contra incendios.

Cochera. Se alquila una buena y espaciosa con habitación para cochero y cuadra con plaza para dos caballos.—Plaza del Príncipe Alfonso, núm. 14.

Monte de Piedad ALMONEDA. El día 1.º del presente marzo y siguientes se festejará a las tres de la tarde, en la calle del Mar, núm. 119, y con intervención del corredor colegiado D. Vicente Nogueras...

Infantillos. Se instruye en solfeo y práctica a niños de corta edad que tengan buena voz para cantar de tipo. San Cristóbal, 14, entrepuerto 3.

Alquileres. Se alquila un piso segundo, muy espacioso con baño de San Andrés, números 2 y 4.

DINERO. Se facilita desde el 5 por 100 anual, y se encarga de la compra-venta de casas, y tiene en Valencia de todos precios, y en pueblos, huertos, masías y solares.

Porteria. La deses un matrimonio con sus hijos en las Albuñuelas. Informes en la Administración de LAS PROVINCIAS.

VERSOS DE LA JUVENTUD. por Teodoro Llorente. Se vende en la Administración de LAS PROVINCIAS, al precio de TRES PESETAS.

Unica en todo el mundo. Cerbisina químicamente pura y definida. Composición químicamente pura y definida. Exitos sorprendentes, duraderos y confirmados.

Chocolates. Viuda de R. COMOS. Especialidad a la vainilla. SANTA CATALINA, 8.

Bordones. Cuerdas y guitarras; exportación a provincias y ultramar.—Avenida de M. C. Sureda, 17, de Almonacid, Barcelona, 17.

L' IDEAL. Sombrillas y abanicos.—No comprar sin visitar esta casa. San Vicente, n.º 2, chaflán 8.

Despacho. Se alquila un bien montado, con tres cuartos de baño. Está situado en la planta baja de la calle de Colón.

DINERO. Se facilita desde el 5 por 100 anual.—Colocación de capitales bien garantizados. Compra-venta y administración de fincas.

Grandes talleres de mármoles. S. ORTIZ. Especialidad en lápidas. MIGUELETE, 3, VALENCIA.

HIERRO QUEVENNE. Único aprobado por la Academia de Medicina de París. Cura: Anemia, Clorosis, Debilidad.

BUQUES. Servicio de vapores especialmente propios para transporte de fruta y vino. Para Hamburgo. El vapor GRÁVINA saldrá el día 6 del corriente.

Para Rotterdam. El vapor NAXOS saldrá el día 6 del actual. Para Hamburgo. El vapor ATHOS saldrá el día 6 del actual.

Para Rotterdam. El vapor JUNO saldrá el día 6 del actual. Para Hamburgo. El vapor ARAGON saldrá el día 7 del actual.

Compañía de vapores Viñuesa, de Sevilla. El vapor CASTILLA saldrá el día 8 del actual, directo para Málaga, Oádiz y Sevilla, admitiendo carga y pasajeros.

Año Cristiano. 15 tomos 15 pts.—Imp. Domenech, Mar. 65.